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Data, ora e luogo 

della convocazione 

 24.08.2023 - ore 16:30  

Google Meet al link https://meet.google.com/eqs-rxet-gmp 
   

Ordine del giorno  1. Lettura ed approvazione dei verbali delle sedute precedenti 

2. Comunicazioni 

3. Organizzazione generale  

4. Organizzazione delle attività 

5. Varie 

   

Consiglieri  Presenti: 
  1. Agostino Braca (Presidente) 
  2. Michele Pepe (Vicepresidente)  

  3. Alessandro Ferrara (Tesoriere) 

  4. Tommaso Caliendo  

  5. Gennaro Carbone  

  6. Maria Rosaria Flauto  

  7. Francesco Lopardo [entra alle 16:49] 

  8. Luca Pastore 

  9. Daniele Senatore 

  10. Gianluca Tedesco  

  11. Marika Ugolino  
    

   

Altri presenti  Collegio dei Garanti 

  1. Pasquale Longo [esce alle 17:12] 

  2. Mario Raiola 

  3. Maria Serra  
  

 Verbalizzante: 
  1. Alfredo Senatore (Direttore) 

   

Durata  Dalle 16:35 alle 19:11 
 

 



La riunione ha inizio alle 16:35, quando il Presidente Agostino Braca, verificata l’identità dei partecipanti 

e la possibilità di ognuno di essi di collegarsi correttamente e constatata la presenza del numero legale, 

dichiara aperta la seduta. 
Preliminarmente, informa i presenti che Luigi Lamberti, Cinzia Cimini e Raffaele Adinolfi hanno 

preannunciato che non potranno partecipare alla riunione.  

 
 

 

Punto 1 – Lettura ed approvazione dei verbali delle sedute precedenti 

1.a.  Lettura ed approvazione del verbale n. 2/9 del 29.06.2023 

Il Presidente presenta il verbale n. 2/9 del 29.06.2023 [Allegato 1].  

Il Consiglio direttivo approva il verbale n. 2/9 del 29.06.2023 [Allegato 1]. Nella pubblicazione 

il punto sulla richiesta di esecuzione del rapporto di lavoro in modalità agile sarà coperto con 

omissis per motivi di privacy [all’unanimità]. 

 

1.b.  Lettura ed approvazione del verbale n. 3/9 del 06.07.2023 

Il Presidente presenta il verbale n. 3/9 del 06.07.2023 [Allegato 2].  

Il Consiglio direttivo approva il verbale n. 3/9 del 06.07.2023 [Allegato 2]. Nella pubblicazione 

il punto sulla richiesta di esecuzione del rapporto di lavoro in modalità agile sarà coperto con 

omissis per motivi di privacy [all’unanimità]. 

 

1.c.  Presa d’atto dei verbali dell’Assemblea del 23.06.2023 

Il Presidente presenta i verbali dell’Assemblea del 23.06.2023: prima convocazione [Allegato 3] e 

seconda convocazione [Allegato 4].  

Il Consiglio ne prende atto all’unanimità. 
 

 

Punto 2 – Comunicazioni 

2.a.  Incontro dei Presidenti a Cosenza 

Il Presidente ricorda che il 14 e 15 luglio a Cosenza si è tenuto l’incontro dei Presidenti dei CSV 

nell’ambito dell’evento Capitale Italiana del Volontariato 2023. A questo evento ha partecipato il 

consigliere Gennaro Carbone in rappresentanza del CSV di Salerno.  

Il consigliere Gennaro Carbone racconta che la maggior parte dei problemi sono stati superati dalla 

circolare dalla Fondazione ONC. Sottolinea un problema di unità dei Centri di Servizio, anche per la 

diversità di approccio dei diversi Centri, ma in generale la disunione non favorisce il sistema dei CSV. 

Informa che ad alcune regioni è stata data la possibilità di utilizzare il tesoretto ed auspica che come 

Campania si riesca a raggiungere questo obiettivo. Altro tema che ha caratterizzato l’evento è stato 

quello relativo al ruolo dei centri servizi, non più come meri erogatori di servizio ma di utilizzatori dei 

fondi FUN per coprogettare insieme alle organizzazioni ed essere agenti di sviluppo del territorio. In 

generale, ritiene che sia possibile avviare alleanze con altri CSV poiché diverse governance sono 

cambiate. 

Franceso Lopardo entra alle 16:49. 

 

2.b.  Programmazione 2024 

Il Presidente informa delle Linee guida per la programmazione 2024 inviate dalla Fondazione ONC 

[Allegato 5], evidenziando in generale un taglio, se pur piccolo, delle risorse e una riduzione nei 

tempi di approvazione. Resta critico sui tempi di trasferimento dei fondi, che non sono variati e 

informa che la ripartizione regionale verrà decisa dall’OTC Campania Molise entro il 29 settembre. In 

tal senso potremmo subire un altro taglio a causa della suddivisione tra i CSV a livello regionale. 

Ritiene, in generale, che vada avviato un focus entro settembre. 

Concorda con il consigliere Carbone sulla possibilità di programmare le risorse del cosiddetto tesoretto 

ed anche quelle della perequazione, verificando anche la possibilità di acquistare una sede. 



 

2.c.  Appuntamenti 

Il Presidente informa che il 12 ottobre a Caserta sarà presente Don Ciotti nell’ambito di un’iniziativa 

sui beni confiscati organizzata dal CSV di Caserta. 

Pasquale Longo esce alle 17:12. 

 

2.d.  Autorizzazioni 

Il Presidente informa che è arrivata l’autorizzazione dal comune di Casamicciola per l’installazione 

delle giostrine. Inoltre come ufficio di presidenza sono state autorizzate: 

- Richiesta di materiali logistici eccedenti di PA Millenium per più tende e brandine; 

- Richiesta di materiali logistici eccedenti di Misericordie Siano per più tende e gonfiabili; 

- Richiesta di materiali logistici eccedenti di Soccorso Montano Dedalo per più tavoli e panche; 

- Richiesta di materiali logistici eccedenti di PA Resilienza per più tende e brandine; 

- Richiesta di materiali logistici eccedenti di Gabbiano per più gonfiabili; 

- Richiesta di materiali logistici eccedenti di Fata per più tende 8 posti; 

- Richiesta di patrocinio gratuito per Pro Loco Camerota; 

- Richiesta di attivazione dell’art. 39 per Fabio Fraiese D’Amato [Allegato 6]. 

 

2.e. Spese autorizzate 

Il Direttore informa delle spese autorizzate: 

Fornitore Causale Costo Autorizzato da 

Expert (Roberto Parente)  Cancelleria per sede 112,79 Direttore 

Expert (Roberto Parente)  Computer per l’area comunicazione 749,00 Presidente 

Spunzillo (Atlantide SRL)  Spese di rappresentanza 151,49 Direttore 

Hotel Royal Cosenza  Spese di rappresentanza per Cosenza 86,50 Direttore 

 
 

Punto 3 – Organizzazione generale 

3.a.  Organizzazione degli organi 

Il Presidente ricorda che il Collegio dei garanti deve eleggere un Presidente.  

I membri del Collegio dei garanti presenti si convocano, previo passaggio con gli assenti, per giovedì 

31 agosto alle ore 16.30. 

 

3.b. Calendario della Casa del Volontariato 

Il Presidente informa che ha inizio il calendario autunnale delle attività della Casa del Volontariato. 

Non sono pervenute ulteriori richieste di attività a lungo termine e propone di avviare le iniziative già 

in essere. Inoltre per l’installazione di una porta all’ingresso è arrivato un solo preventivo a febbraio 

e propone di riaprire l’avviso. 

Il Consiglio direttivo delibera di prolungare il calendario delle iniziative di lunga durata alla 

Casa del Volontariato, riaprendo l’avviso di raccolta preventivi per l’installazione della porta 

d’ingresso [all’unanimità]. 

  



 

3.c. Assicurazione 

Il Direttore presenta il confronto tra le varie assicurazioni [Allegato 7]. 

Il Vicepresidente ritiene che non bisogna puntare esclusivamente al risparmio, ma occorre 

acquistare il miglior prodotto possibile per garantire i membri degli organi che sono anche dei 

volontari. In generale ritiene più conveniente l’assicurazione la Reale che fornisce il maggior numero 

di garanzie. 

Il consigliere Gennaro Carbone chiede informazioni sulla clausola di retroattività. 

Il Vicepresidente informa che l’assicurazione la Reale copre anche la retroattività, ovvero dei sinistri 

avvenuti nel periodo precedente alla stipula di cui però l’assicurato non era a conoscenza. 

La consigliera Maria Rosaria Flauto concorda con la tutela completa ed informa che come 

associazione sono assicurati con la Cattolica. 

Il garante Mario Raiola concorda sulla necessità di affidarsi ad un’assicurazione completa. 

Il Consiglio direttivo delibera di stipulare la polizza assicurativa La Reale [all’unanimità]. 

3.d.  Banca 

Il Presidente presenta il confronto tra le varie banche: 

n. di bonifici effettuati nel 2022: 780   

      

  
Costo per 
bonifico 

Tenuta 
conto 

Totale   

Banca Etica 780 0,5 175,00 565,00  

BCC Monte Pruno 780 0,6 89,80 557,80  

Banca Prossima 780 1 300,00 1.080,00  

BPER 780 0 780,00 780,00  

BCC Campania 660 1 48,00 708,00 prime 120 operazioni gratis 

      

Conviene:          
fino a 400 bonifici all'anno: BCC Campania  

da 400 a 1.150 bonifici all'anno: BCC Monte Pruno  
oltre 1150 bonifici all'anno: BPER    

 

Il consigliere Gianluca Tedesco chiede se le sedi delle banche siano a Salerno. 

Il Direttore conferma che le richieste di preventivi sono state indirizzate alle banche vicine all’ufficio 

centrale. 

Il Presidente ritiene, inoltre, che è possibile anche sperimentare una banca temporaneamente, 

sebbene sarebbe utile informarsi sui costi di chiusura. 

Il Vicepresidente chiede di indagare eventuali altre possibilità di risparmio. 

3.e. Sede 

Il Presidente informa che lunedì 28 agosto ci sarà un ulteriore incontro con il proprietario 

dell’immobile di corso Vittorio Emanuele, essendo adesso libero dai precedenti inquilini. 

Il consigliere Gennaro Carbone conferma la sua presenza all’incontro. 

3.f. Sito internet 

Il Presidente informa che il consigliere Daniele Senatore sta seguendo la procedura per il 

trasferimento del sito. 

  



 
 

Punto 4 – Organizzazione delle attività 

4.a  Istruttoria FAQ 

Il Direttore presenta l’istruttoria delle FAQ: 

FAQ 2023 - ISTRUTTORIA PRIMA E SECONDA FINESTRA TEMPORALE - ISTANZE ATTIVABILI 

ORGANIZ. Nat. 
ARGOMENTO/ 

TITOLO 
ORE Destin. Mod. 

Costo 
stimato Note 

Monade 
Bellizzi 

ODV 

Transizione 
ecologica: 

miglioriamo il 
mondo a 

piccoli passi 

16 
20 

Volontari  

16 ore 
tra 

teoria e 
pratica 

€ 750,00 

L’attività prevede quattro incontri della 
durata di quattro ore ciascuno sul tema 
energie rinnovabili, agricoltura sostenibile, 
economia circolare, modalità a zero 
emissioni, stop alle trivelle e tutela della 
biodiversità. 

Pubblica 
Assistenza 
Milenium 
Amalfi 

ODV 

Corso per 
l'uso delle 
corde in 

ambiente 
montano 

20 
20 

Volontari 

di P.C. 

8 ore di 
teoria e 
12 di 

pratica 

€ 800,00 

Il corso mira a far conoscere le giuste 
nozioni per superare ostacoli rocciosi in caso 
di necessità e l'uso delle attrezzature da 
recupero; si sviluppa sia teoricamente che 

sul campo in Costiera Amalfitana in 
collaborazione con il Corpo del Soccorso 
Alpino e Speleologico della Campania. 

I Colibrì 
Tramonti 

ODV 

Corso di prepa-
razione per il 

conseguimento 
della competen-
za di Pilota UAS 

in Categoria 
Open A1 A3 

(Droni) 

20 
20 

Volontari 
di P.C. 

15 ore 
teoria 
aula,  
5 ore 

pratica 

€ 1.600,00 

Il corso prevede una parte teorica in aula 
alla Casa del Volontariato per 15 ore ed una 
sessione pratica al campo volo di 
Benevento. Il costo pro-capite è di € 80,00 
mentre è onere del partecipante che intende 
sostenere l'esame pagare un bollettino di € 
31,00 all'Enac. 

Ass. Naz. 
Finanzieri 
d'Italia - 

P.C. 

Salerno 

ODV 
Soccorso 

veterinario 
12 

15 
Volontari 
di P.C. 

8 ore di 
teoria e 

4 di 
pratica 

€ 550,00 

Il corso intende far conoscere semplici 
tecniche di base di primo soccorso 
veterinario per i volontari di protezione 
civile. Il corso è in collaborazione con il 
Comando Provinciale della Guardia di 
Finanza che ospita le attività formative. 

La 
Rondinella 

Scafati 
ODV Clownterapia 16 

Volontari 
e 

aspiranti 

16 ore 
tra 

teoria e 
pratica 

€ 640,00 

Si tratta di un corso base interno già 
sostenuto nel 2021 e finalizzato soprattutto 
ad aspiranti volontari. Inoltre nel marzo 
2023 è stato organizzato direttamente da 
Sodalis un corso di approfondimento in 
clownterapia al quale, sebbene più volte 
sollecitati, non vi hanno preso parte. Si 
propone di non accogliere la proposta. 

Agape CTG 
Bracigliano 

APS 
Animatore 
Culturale 

Ambientale 
50 Volontari 

23 ore 
teoria, 

15 
visite 

guidate, 
12 

valutaz. 

€ 680,00 

Il corso si rivolge principalmente alla rete 

del CTG della provincia di Salerno con le sedi 
di Bracigliano, Pellezzano, Nocera inferiore, 
Pontecagnano e Salerno. Sodalis sostiene 
solo 12 ore di formazione con esperti esterni 
ed il materiale didattico e attestati.  

Verde 
Abbraccio 
Salerno 

ODV 

Educazione e 
tutela 

ambientale dei 
Picentini 

16 Volontari  

16 ore 
tra 

teoria e 
pratica 

€ 640,00 

Il corso verte sulle tematiche ambientali, la 
flora e la fauna dei Picentini e sul ruolo di 
segnalazione e denuncia del volontariato in 
caso di problematiche ambientali. La sede 
proposta per le attività è in casolare in 
località Ornito di Giffoni Valle Piana. Oltre al 
compenso del docente hanno necessità del 
telo e del proiettore da fornire con il servizio 
logistico. 

      € 5.660,00  

Costo già impegnato nelle precedenti istruttorie 2023 € 2.300,00 Salerno, 07/08/2023 

     
€ 7.960,00 

Il Referente Area Formazione Fabio Fraiese 
D'Amato 

 

Il Presidente propone di verificare le iscrizioni ai corsi. Per quanto riguarda l’associazione La 

Rondinella propone di chiedere di partecipare all’avviso dei Laboratori di cittadinanza, più inerente al 

tipo di beneficiario a cui si rivolgono. 



Il consigliere Gennaro Carbone chiede se è stata verificata la capienza di budget e concorda sul 

controllo delle iscrizioni. 

Il Vicepresidente chiede anche un controllo sugli istruttori, che non siano presidenti delle 

organizzazioni proponenti. 

Il Consiglio direttivo approva l’istruttoria delle F.A.Q., dando mandato allo staff di verificare le 

iscrizioni e le docenze [all’unanimità]. 

4.b Laboratori di cittadinanza 

Il Direttore presenta l’istruttoria delle richieste di accesso al servizio Laboratori di cittadinanza 2023 

[Allegato 8] 

Il Presidente propone di dare mandato allo staff per eventuali modifiche di attività o di budget e - 

avendo capienza economica - di riaprire l’avviso fino al 15 settembre. 

Il Consiglio direttivo approva l’istruttoria del servizio Laboratori di cittadinanza 2023 [Allegato 

8], dando mandato allo staff di per eventuali modifiche di attività o di budget e di riaprire 

l’avviso fino al 15 settembre [all’unanimità]. 

4.c  Eventi 

Il Presidente ricorda i prossimi possibili eventi o appuntamenti:  

- 15 settembre inaugurazione del punto DAE alla Casa del Volontariato; 

- Presentazione del libro a cura di Guido Memo Il Terzo Settore nel Mezzogiorno; 

- Focus tematico per la programmazione; 

- Fine settembre – inizio ottobre inaugurazione delle giostrine ad Ischia. 

Il consigliere Gennaro Carbone ritiene utile avviare questo tipo di attività in modo da instaurare 

delle interlocuzioni istituzionali con altri soggetti. 

Il consigliere Luca Pastore concorda con l’utilità di avviare delle interlocuzioni istituzionali, ma ritiene 

utile avviare anche una fase di analisi. 

4.d  Logistica 

Il Direttore presenta la relazione della cooperativa Ermes sulla distruzione di tre gazebi a seguito del 

prestito logistico all’associazione Open Polis [Allegato 9]. Inoltre informa che non si è proceduto con 

l’acquisto dei gonfiabili sia perché non erano disponibili, sia perché l’Organo di controllo rilevava un 

aumento del prezzo a seguito dell’acquisto all’estero. 

Il consigliere Maria Rosaria Flauto propone di verificare se l’assicurazione copra eventuali danni 

causati da maltempo. In generale, propone di inviare in futuro i gazebi vecchi all’associazione Open 

Polis. 

Il tesoriere Alessandro Ferrara ritiene che vada indagata, senza entrare troppo nello specifico, 

anche la responsabilità dell’associazione e valutare la necessità o meno di addebitarne i costi. 

Il Vicepresidente ritiene che in generale andrebbe verificata la copertura assicurativa delle 

organizzazioni e bisogna essere più decisi nel far comprendere che il materiale è di tutti. 

Il consigliere Gennaro Carbone ritiene che vada verificata se l’assicurazione copre eventuali danni. 

In generale potrebbe essere utile capire il costo assicurativo per Sodalis. 

Il Presidente propone di verificare se l’assicurazione copre eventuali danni da maltempo, altrimenti 

di chiedere all’associazione il ripristino dei beni. Mentre in generale bisogna verificare la possibilità di 

estendere la copertura assicurativa anche agli eventi associativi, eventualmente con una franchigia 

da caricare sulle associazioni inadempienti.  

Il Consiglio direttivo delibera di verificare se l’assicurazione copra eventuali danni da 

maltempo; altrimenti di chiedere all’associazione Open Polis il ripristino dei beni; di dare 

mandato allo staff per verificare la possibilità di estendere la copertura assicurativa anche agli 

eventi associativi, eventualmente con una franchigia da riversare sulle associazioni 

inadempienti [all’unanimità]. 

 

Punto 5 – Varie 

5.a.  Richiesta patrocinio  



Il Direttore informa della richiesta di patrocinio gratuito di ARCAT Campania [Allegato 10]. 
 

Il Consiglio direttivo approva la richiesta di patrocinio di ARCAT Campania [Allegato 10] 

[all’unanimità]. 

 

 

 

Alle ore 19:11, non essendovi null’altro su cui deliberare e non chiedendo alcun partecipante la 

parola, il Presidente dichiara chiusa la riunione.  

 

 

 

 

 
 

 

Costituiscono parte integrante del presente verbale i seguenti allegati:  

Allegato 1. Verbale n. 2/9 del 29.06.2023 

Allegato 2. Verbale n. 3/9 del 06.07.2023 

Allegato 3. Verbale dell’Assemblea del 23.06.2023 - prima convocazione 

Allegato 4. Verbale dell’Assemblea del 23.06.2023 - seconda convocazione 

Allegato 5. Linee guida per la programmazione 2024 

Allegato 6. Richiesta di attivazione dell’art. 39 per Fabio Fraiese D’Amato 

Allegato 7. Istruttoria raccolta preventivi assicurazione 

Allegato 8. Istruttoria delle richieste di accesso al servizio Laboratori di cittadinanza 2023 

Allegato 9. Relazione della cooperativa Ermes 

Allegato 10. Richiesta di patrocinio gratuito di ARCAT Campania 
  

 

 

 

Delibere Consiglio direttivo – riunione n. 4 di 9 del 24.08.2023  

785/23 Il Consiglio direttivo approva il verbale n. 2/9 del 29.06.2023 [Allegato 1]. Nella pubblicazione 
il punto sulla richiesta di esecuzione del rapporto di lavoro in modalità agile sarà coperto con 
omissis per motivi di privacy [all’unanimità]. 

786/23 Il Consiglio direttivo approva il verbale n. 3/9 del 06.07.2023 [Allegato 2]. Nella pubblicazione 
il punto sulla richiesta di esecuzione del rapporto di lavoro in modalità agile sarà coperto con 
omissis per motivi di privacy [all’unanimità]. 

787/23 Il Consiglio direttivo delibera di prolungare il calendario delle iniziative di lunga durata alla Casa 
del Volontariato, riaprendo l’avviso di raccolta preventivi per l’installazione della porta d’ingresso 
[all’unanimità]. 

788/23 Il Consiglio direttivo approva l’istruttoria delle F.A.Q., dando mandato allo staff di verificare le 
iscrizioni e le docenze [all’unanimità]. 

789/23 Il Consiglio direttivo approva l’istruttoria del servizio Laboratori di cittadinanza 2023 [Allegato 
8], dando mandato allo staff di per eventuali modifiche di attività o di budget e di riaprire l’avviso 

fino al 15 settembre [all’unanimità]. 

790/23 Il Consiglio direttivo delibera di verificare se l’assicurazione copre eventuali danni da maltempo, 

altrimenti di chiedere all’associazione Open Polis il ripristino dei beni; di dare mandato allo staff 
per verificare la possibilità di estendere la copertura assicurativa anche agli eventi associativi, 
eventualmente con una franchigia da riversare sulle associazioni inadempienti [all’unanimità]. 

791/23 Il Consiglio direttivo approva la richiesta di patrocinio di ARCAT Campania [Allegato 10] 
[all’unanimità]. 

 


